



# Fassana actu'

février 2026



Journal d'information de la commune de Fessenheim

n° 98

## Sommaire

### À la Une !

Une cérémonie conviviale pour des voeux d'unité et de fraternité

### Sujets du mois

Trente ans de dévouement

Chapeau le cyclo !

Lauréats et méritants associatifs

Offrir des années en plus au tilleul

### Agenda

### État civil / Retour en images



La cérémonie 2026 des voeux du maire à la population a attiré la foule.

## Une cérémonie conviviale pour des vœux d'unité et de fraternité

À l'occasion de la cérémonie des vœux du 7 janvier 2026, le maire Claude Brender a dressé un large panorama de l'année écoulée, mêlant contexte international, enjeux nationaux et réalisations locales, avant d'esquisser les perspectives pour la commune. Au cours de la réception, une élue locale et des membres d'associations ont été mis à l'honneur et récompensés.

Le maire Claude Brender a ouvert son discours par un regard sur l'actualité mondiale et a exprimé l'espoir d'une issue rapide aux conflits ravageurs en Palestine et en Ukraine. Tout en espérant que le bellicisme ambiant ne mène pas à un conflit généralisé, il a rendu hommage aux militaires et aux forces de l'ordre, formulant toutefois le vœu que 2026 soit une année de paix, condition nécessaire pour se consacrer à d'autres priorités majeures comme le dérèglement climatique. Sur le plan national, il a dénoncé l'instabilité politique, l'absence de budget et l'aggravation des déficits publics. Il a plaidé pour un effort collectif juste et proportionné, critiquant la suppression de la taxe d'habitation et appelant à une plus grande exemplarité dans la gestion des finances publiques.

### Projets structurants et développement économique

L'année 2025 a été marquée par la conclusion positive du débat public sur le projet Tech-

nocentre, une usine destinée au recyclage de métaux très faiblement radioactifs (TFA). EDF a confirmé sa volonté de poursuivre ce projet majeur pour le territoire, porteur de 200 emplois et de retombées fiscales importantes. La concertation se poursuivra jusqu'à l'enquête publique prévue fin 2026. Ce projet s'inscrit dans la dynamique de l'après-centrale nucléaire, tout comme celui de l'implantation de l'entreprise Liebherr à Nampsheim et du lancement de la zone économique des Romains à Fessenheim. Le maire a également évoqué l'annulation récente du plan local d'urbanisme intercommunal (PLUi) par la Cour d'appel de Nancy, regrettant un important préjudice financier. Claude Brender a appelé à l'unité et à une coopération renforcée au sein de la communauté de communes Alsace Rhin Brisach : « L'implication de notre commune et de ses élus est primordiale : nous ne renoncerons ni à nos responsabilités ni à nos engagements envers la communauté de communes. ».

### Réalisations communales

Parmi les temps forts locaux figure l'ouverture du parc de la Plaine des sports et de loisirs, projet emblématique plébiscité par les habitants. L'aire de service pour camping-cars attenante connaît également un fort succès. La rénovation de la mairie constitue un autre chantier majeur. Dans l'attente des travaux, la commune a opté pour un déménagement provisoire dans l'ancienne



### Quelques chiffres

Au 1<sup>er</sup> janvier 2026, Fessenheim compte 2 389 habitants (source Insee).

En 2025, ont été enregistrés 16 naissances et 13 décès. Sept 7 PACS et 10 mariages ont été célébrés. En matière d'urbanisme ont été déposés : 10 permis de construire, 40 déclarations préalables, 26 certificats d'urbanisme, 1 permis d'aménager et 23 déclarations d'intention d'aliéner (ventes).

## Trente ans de dévouement



Ghislaine Beringer a été félicitée et décorée par le député Raphaël Schellenberger et le maire Claude Brender.

Lors de la cérémonie des voeux, Ghislaine Beringer a été honorée par la médaille d'honneur régionale, départementale et communale, échelon vermeil, pour ses trente années d'engagement au service de la collectivité, son dévouement et son sens du service public. Entrée au conseil municipal en 1995 en tant que conseillère, Ghislaine est réélue en 2001 et 2008 avant d'être élue adjointe en 2010 et de poursuivre ainsi en 2014 et 2020. Elle s'est investie avec rigueur dans les domaines scolaire, socio-culturel et sportif, ainsi que dans l'organisation des festivités, les jumelages et la gestion des équipements communaux.

## Chapeau le cyclo !



Jean-Marc Meyer, « notre » cycliste longue distance, s'est vu décerner le *Coup de chapeau*, distinction attribuée à un lauréat associatif hors critères. En 2025, il a parcouru, en cyclotouriste de la mémoire, plus de 1 700 km de Leipzig à Fessenheim puis 1 482 km sur la voie de la 2<sup>e</sup> DB avant de conclure l'année par un défi de 24 h de vélo (580 km) au profit du Téléthon. Il donne rendez-vous en 2029 aux amatrices et amateurs, pour rallier Mirande à l'occasion du 90<sup>e</sup> anniversaire de l'évacuation de Fessenheim.

## Fassana actu'

Journal d'information de la commune de Fessenheim  
Mairie, BP 80001 - 68740 Fessenheim  
Publication gratuite

Directeur de la publication  
Claude Brender, maire

Responsable de la rédaction  
Marie-Jeanne Kieffer, adjoint au maire

Rédaction et composition  
service administratif et commission communication

Contributeurs rédaction:

Impression: imprimerie Mack - Oberhergheim

► pharmacie. L'installation de la section Terre et céramique de l'association loisirs, arts et culture (LAC) dans des structures modulaires et la mise aux normes de la salle des fêtes concrétisent quant à elles la volonté de mettre à disposition des associations culturelles et de loisirs, des équipements au même niveau d'exigence que ceux mis à disposition des associations sportives.

Enfin, en lien avec la CCARB, les quatre sites de collecte de déchets en points d'apport volontaire sont désormais dotés de conteneurs enterrés, d'une plus grande capacité, plus discrets et surtout plus accessibles.

## Vie culturelle, associative et jumelages

L'année a été riche en animations, avec notamment la commémoration du 80<sup>e</sup> anniversaire de la Libération de Fessenheim et la participation remarquée de la commune à Folie'Flore. Les équipes techniques ont transformé avec brio le square Gaston de Monnerville en un jardin éphémère admirable. En septembre, le 10<sup>e</sup> anniversaire du musée dédié à l'œuvre de Victor Schœlcher a prouvé que, grâce à son engagement et son dynamisme, le pôle culturel communal y poursuit un travail de mémoire et de transmission des valeurs hu-

manistes de cet homme politique, grand défenseur de la République. En novembre, le marché de Noël a investi le site plus adapté de la cour Bader, près de la médiathèque et a connu une belle affluence.



Stefan Ostermaier Bürgermeister de Hartheim am Rhein a offert un bretzel de Nouvel an, signe de bons vœux et d'amitié.

Les relations avec les villes jumelées sont riches et les projets nombreux, en particulier avec Hartheim am Rhein et Mirande. Celles avec la ville de Schoelcher doivent être relancées. En conclusion, le maire a adressé à la population ses vœux de fraternité, de solidarité et de paix pour l'année 2026.

Retrouvez l'intégralité du discours du maire sur [fessenheim.fr](http://fessenheim.fr).

## Lauréats et méritants associatifs

Cette année, la réception du Nouvel an a été l'occasion de mettre à l'honneur des personnes qui se sont particulièrement illustrées au cours de la saison passée.



Les lauréats de la saison 2024/2025.

Les lauréats: Loïs Meyer champ. du Haut-Rhin avec l'équipe U18 de basket-ball (ASL Dessenheim); Baptiste Fournier champ. Grand Est de rugby à 15 (Ottmarsheim rugby club); Lilian Gérard champ. d'Alsace senior et Toméo Gasser champ. d'Alsace cadet (judo club); Yoan Antoine 3<sup>e</sup> champ. div. 2 seniors A, Pierre Hilberer 2<sup>e</sup> champ. excellence vétérans et Rachel Weber 3<sup>e</sup> dame div. 2 (amis des quilles); Équipe 2 champ. du Haut-Rhin - René Wetterer, Francis Behe, Manfred Spaeth, René Gonda, Michel Stierlin, Georges Marconnet, Gino Figliuzzi (pétanque club), Tiziano Colotte champ. dép. en doublette benjamins et Galiano Colotte champ. dép.

minimes (pétanque club); Fabrice Roosebeke champ. de France 2024 en ornithologie oiseaux exotiques (canaris club colmar); Lyse Guillon 1<sup>re</sup> féminine aux Worldskills France 2025 (CFSS); Michèle Fuchs diplôme des donneurs de sang niveau or pour 60 dons (ADSB). D'autres bénévoles ont été récompensés pour leur implication dans la vie de leur association: Laurent Schumacher 10 ans (comité FCF); Siegrid Lesbaupin 10 ans (comité ADSB); Pascal Schaedelin et Jérôme Gewiss 10 ans (comité judo club); Francis Birlin 10 ans (comité Amis des quilles); Bruno Eberlin 20 ans (comité EPF); Stéphane Louis 10 ans et Michel Didier 40 ans (comité Bushido).



Les bénévoles récompensés pour leur implication dans la vie de leurs associations

## Offrir des années en plus au tilleul

par Jonathan Olier, responsable du service espaces verts communal

Le grand tilleul situé sur le Zweibaümleweg était là avant nos arrière-grands-parents. Déjà fragilisé par le temps et l'attaque d'un champignon, sa vie peut être prolongée par une mesure simple, lui redonner de la place.



La surface nécessaire à sa survie va être rendue au tilleul du Zweibaümleweg.

Estimé à plus de 230 ans, le tilleul est un monument de vie, un témoin silencieux qui a vu défiler notre histoire. Mais aujourd'hui, ce géant est fragile. Comme tout être vivant parvenu à un grand âge, il affronte les épreuves du temps. Un champignon xylophage - «un mangeur de bois» - s'est installé en son cœur. Dans la nature, c'est un processus normal: le champignon recycle le bois ancien. Notre tilleul ne «tombe» pas de maladie, il réagit, il renforce sa structure, il tente de compenser. Pour l'aider dans ce combat invisible, nous devons lui offrir ce dont il a le plus besoin: la paix et le respect de son sol. On croit souvent, à tort, que l'arbre s'arrête à son tronc et à ses branches, c'est une erreur fondamentale. Un arbre est une créature double: il y a ce que nous voyons dans le ciel (le houppier) et son miroir souterrain, le réseau immense de racines fines qui s'étend bien au-delà de l'aplomb des branches. Le mobilier urbain a donc été retiré du pied de

l'arbre et une ganivelle a été posée afin de répondre à l'urgence biologique. En libérant le sol, nous empêchons le piétinement direct sous toute la surface du houppier, et permettons à la terre de se décompacter naturellement. La ganivelle sanctuarise l'espace. Ce n'est pas une barrière contre les humains, c'est une délimitation du territoire vital de l'arbre, son «jardin privé», où il puise son énergie.

### Changer notre regard

Nous sommes habitués à ce que les arbres s'adaptent à nos besoins de citadins. Pour ce tilleul bicentenaire, nous avons choisi l'inverse, c'est à nous de nous adapter à sa vieillesse. Certes, on ne pourra plus s'asseoir directement contre son écorce ou sous sa frondaison, mais nous pourrons l'observer à quelques mètres. Lui offrir cette distance, c'est lui offrir des années voire des décennies de vie en plus.

## Retraite des frontaliers

L'InfoBest Vogelgrun/Breisach organise une journée internationale dédiée à la retraite, en partenariat avec les caisses de retraite françaises et allemandes, dont la CARSAT Alsace-Moselle et la Deutsche Rentenversicherung Rheinland-Pfalz. À cette occasion, ces organismes assurent des permanences permettant aux personnes intéressées de bénéficier, sur rendez-vous, d'entretiens individuels et gratuits.

Jeudi 19 février.

À l'Art'Rhena - Vogelgrun.

Prise de rendez-vous impérative avant le 6 février, au 03 89 72 04 63 ou vogelgrun-breisach@infobest.eu.

## Erratum

Dans l'article «Des agents communaux mis à l'honneur» du Fassana actu' n°97 il est indiqué que Mathieu Rusch a été décoré pour 30 ans de service, or, il a en réalité reçu la médaille d'argent pour 20 années de service.

## Se former à la médiation animale

La CCARB organise deux rencontres autour de la médiation animale, animées par la Fondation Adrienne et Pierre Sommer:

- l'une est dédiée aux acteurs de la jeunesse, jeudi 5 février à partir de 17 h 30;
- l'autre est dédiée aux acteurs auprès des seniors, vendredi 6 février à partir de 9 h 30.

Au 16 rue de Neuf-Brisach à Volgelsheim.

Ouvert à tous les publics, gratuit.

Inscription obligatoire (places limitées):

animaux@alsacerhinbrisach.fr.

Plus d'information sur cc-alsacerhinbrisach.fr.

## Pause lecture

Faites une pause en participant au club de lecture du pôle culturel. Présentation des nouveautés, échanges autour de vos coups de cœur. Collation après la séance.

Vendredi 6 février à 18 h 30, à la médiathèque.

Sur réservation au 03 89 48 61 02

ou mediatheque@fessenheim.fr.



## Technocentre - visioconférence

Une réunion publique permettra de mieux comprendre le dispositif d'information et de concertation prévu en 2026 autour du projet Technocentre, destiné à valoriser des métaux de très faible activité issus de la filière nucléaire, sur le site EDF de Fessenheim. L'année 2026 sera consacrée à la finalisation des études et à la concertation sur l'insertion du projet dans son environnement local, en amont des consultations réglementaires prévues en fin d'année.

Lundi 9 février à 18 h.

Connexion pour la visioconférence sur <https://projet-technocentre.cyclife.com/>.

## Arboriculture

La commune de Fessenheim et l'association des arboriculteurs d'Ottmarsheim proposent une demi-journée de démonstration/formation ouverte aux habitants de Fessenheim et consacrée à la taille d'arbres fruitiers. En parallèle, Denis Bader et Joël Neff initient un groupe d'amateurs d'arboriculture à Fessenheim. Ils peuvent être contactés sur place.

Samedi 7 mars, de 9 h à 12 h, au verger communal, à côté de l'école Arc-en-ciel, rue des Seigneurs.

# Vos sorties



## Théâtre d'objets - Bestiarium

Annina Mosimann, dans le cadre du festival Momix, présente le spectacle *Bestiarium*. Regardez, une boîte en bois. Ou une maison ? Là, une fenêtre, là-bas, un balcon. Et d'étranges silhouettes s'agissent dans le grenier. Qui habite ici ? Des plumes frémissent, des portes grincent, la poussière se soulève. Dans la cuisine, la théière siffle doucement, au grenier, des secrets attendent d'être découverts, et tout au fond de la cave, c'est l'effervescence. Quelque part entre les deux, un chœur insouciant de mouches bourdonne. *Bestiarium* est une exploration de la maison comme organisme, comme être vivant, comme espace de coexistence. Un hommage à la maison et à ceux qui l'habitent.

**Mercredi 4 février à 11 h à l'Escale.**  
Billetterie à la médiathèque.

**Durée : 45 min.** Tout public à partir de 5 ans.  
Tarif préférentiel de 6 € au lieu de 7 €  
(tarif plein festival Momix).



## Théâtre alsacien

La troupe de théâtre alsacien de Blodelsheim présente *Damàschnîder*, d'après *Tailleur pour dames* de Georges Feydeau. Adaptation dialectale de Armand Laurent. Mise en scène de Denis Bixel. Pour abriter sa liaison extra-conjugale avec Viviane, le docteur An-gelus loue le local vacant d'une couturière. Mais le nid d'amour se révèle plus fréquenté que prévu et le docteur n'est pas le seul à mentir... Une comédie trépidante et cocasse, aux rebondissements imprévus et drôles.

**Samedi 21 février à 20 h 15 et dimanche 22 à 15 h à la salle des fêtes.** Réservations : 06 75 90 56 27 ou resa.tablod@qmail.com.



## Repas paroissial

Le conseil de fabrique vous invite au repas paroissial (blanquette de volaille) préparé par Côté Cuisine. Repas servi sur place ou à emporter. Une exposition présente l'histoire de l'église et de la paroisse.

**Dimanche 1<sup>er</sup> mars à la salle des fêtes.**  
Inscription à l'église ou au 06 79 25 55 50.

## Grand gala de Volksmusik

Un gala de Volksmusik présenté par Corinne Fresch est organisé par le Football club Fessenheim. Un repas (choucroute garnie, dessert, café) est proposé.

**Dimanche 8 mars à 14 h.**  
À la salle des fêtes. Ouverture des portes à 11 h.  
Tarif : sans repas 42 €, avec repas 55 €.  
Réservations au 03 89 48 68 12 ou 06 77 86 59 36.

**À l'affiche au**  
**cinéma**

À l'Escale. Billetterie sur place  
Ouverture des portes 30 minutes avant la séance.

## C'était mieux demain

Comédie de Vinciane Millereau (1 h 43 min.). Avec Elsa Zylberstein, Didier Bourdon, Mathilde Le Borgne. Dans une bourgade française, Hélène, Michel, et leurs deux enfants, coulent des jours heureux dans l'insouciance des années 1950. Propulsé en 2025, le couple découvre un monde à l'opposé du sien.

**Vendredi 6 février, à 20 h.**

## La bonne étoile

Comédie dramatique de Pascal Elbé (1 h 40 min.) Avec Benoît Poelvoorde, Pascal Elbé, Audrey Lamy. France 1940, la famille de Jean Chevalin vie dans la misère après qu'il ait jugé bon de déserter. Convaincu que « certains » s'en sortent mieux, il décide de la faire passer pour juive afin de bénéficier de l'aide des passeurs vers la zone libre. Leur périple déconstruit ses préjugés un à un...

**Vendredi 27 février à 20 h.**

# État civil

## PACS

30.12 Hélène Techer et Guillaume Fery

## Décès

08.12 Odile Thomas, 87 ans

29.12 Marie Wassmer, 88 ans

## Anniversaires en février

- 01 Hubert Deschamps, 77 ans
- 02 Andrée Schalleitner, 77 ans
- 03 Marie-Madeleine Spinner, 79 ans
- 05 Danièle Rumerio, 83 ans
- 06 Paulette Drexler, 76 ans
- 07 Nicole Marchand, 86 ans
- 15 Sophie Klarzynski, 77 ans
- 16 Désiré Furstoss, 92 ans
- 18 Maria Sebbat, 84 ans
- 18 Agathe Barbisch, 82 ans
- 19 Suzanne Peter, 75 ans
- 19 Adrien Schelcher, 75 ans
- 20 Olivia Pereira, 81 ans
- 27 Prosper Motsch, 86 ans
- 28 Irma Schlosser, 82 ans
- 28 Henriette Vonau, 75 ans
- 29 Viviane Pereira, 78 ans

Vous avez le droit de ne pas figurer dans cette rubrique. S'adresser en mairie.

**Retour**  
**en image**



Claude Brender, Étienne Sigrist et Otmar Faller, sont nommés citoyens d'honneur de Hartheim am Rhein.



Une première formation à l'arboriculture s'est déroulée au verger, à côté de l'école Arc-en-ciel.



Un bâtiment modulaire accueille dorénavant les activités de l'atelier LAC Terre et céramique.